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■文/本报记者 李霆钧

本报讯 扶贫题材电影《迟来的告

白》宣布定档 10月 17日国家扶贫日期

间全国公映。

《迟来的告白》讲述了退役军人余

穆只身赴贫困山村以志愿者身份加入

驻村工作队，投身脱贫攻坚战，只为一

份爱的承诺。影片塑造了一个有情有

义、有理想有担当、小人物大情怀的扶

贫英雄形象；探索了企业转型发展与

脱贫攻坚有机结合的可能性；创造性

地将当代青年三观转变融入到脱贫攻

坚中，展现了年轻干部在伟大的脱贫

攻坚中成长、成熟的过程；展示了党和

政府对贫困地区贫困群众的责任担

当。

影片由山西昊影网络科技有限公

司、东阳文纳影视文化传播有限公司

和《中国扶贫》杂志社联合摄制，全国

扶贫宣传教育中心担任专业指导，李

彬担纲导演，《中国扶贫》杂志社社长

曹金龙担任总策划、执行总编文炜参

与编剧，伊珊担任总制片人，董波、罗

米、乔立生、王志鹏、韩福利等主演。

（杜思梦）

本报讯 近日，以黄河滩区脱贫

迁建为题材的电影《高家台》在山东

省东营市利津县开机。电影导演杨

真，主演马诗红、于月仙、沙景昌、赵

铁人、杨欣、左腾云等参加开机仪

式。影片由山东新农村数字电影院

线有限公司与东营市利津县北宋镇

镇政府联合摄制。

《高家台》讲述高家台村新上任

的支部书记韩明军，借助国家推动黄

河滩区脱贫迁建工作的东风，克服重

重困难，完成房台加固、改变村民思

想、走上产业振兴之路的故事。做好

故事讲述的同时，影片以“石夯”为象

征，提炼突出互帮互助、团结向上的

“滩区精神”，挖掘滩区乡土文化内

涵，助力乡村文化振兴。

对黄河滩区特色文化的展现，是

影片的一大亮点。主演马诗红表示，

到现场看了房台、看了黄河之后，才

理解了黄河滩区迁建、房台改造对滩

区老百姓的意义，也让自己对剧中角

色所做的工作更加钦佩。

导演杨真表示，影片关注的是一

个字——“变”。其中有黄河滩区从

一家一户的小房台到一村一台的变

化、从年年洪水泛滥到安居乐业的变

化、从传统农村到现代农村的变化以

及现代文明对传统农业文明的冲击

等。影片既是对国家黄河滩区迁建

工作的反映，又是滩区生活数十年发

展变化的反映，是一部好玩又有深度

的电影。

据悉，影片预计将拍摄一个月左

右，将于 2020 年初与观众见面。

（林琳）

本报讯 日前，2019 青岛西海岸新

区戏剧季颁奖仪式在青岛西海岸新区

凤凰之声大剧院举行，6部展演剧目被

授予“优秀剧目”纪念杯，由中国国家

话剧院原创打造的大型现实题材话剧

《谷文昌》同步上演，引发全场共鸣，赢

得观众满堂喝彩。

本次戏剧季为期 14 天，是青岛市

首次举办的专业化戏剧艺术活动，共

有《谷文昌》、《平凡的世界》、《爸爸的

床》、《两只蚂蚁在路上》、《婿事待发》、

《少年孔子》6部优秀话剧集中上演，两

场戏剧体验营活动举行，十余位戏剧

界名家和200余位戏剧演职人员齐聚，

为新区百姓带来了一场戏剧盛宴。

其中，优秀剧目《谷文昌》由中国

国家话剧院原创打造，由冯静编剧，国

家话剧院青年导演白皓天执导，褚栓

忠、李任、刘晶晶等主演，以倒叙的手

法，回溯了福建东山县原县委书记谷

文昌平凡而伟大的一生，讲述了谷文

昌带领群众植树筑堤、战胜风沙，将

“敌伪家属”改为“兵灾家属”等动人故

事，着力刻画了一位既具有坚定党性

又充满人性温暖的共产党干部，展现

了谷文昌“心中有党、心中有民、心中

有责、心中有戒”的信念，再现了谷文

昌的公仆情怀。该剧先后斩获第29届

中国戏剧梅花奖和第十六届文华大奖

及第十五届精神文明建设“五个一工

程”优秀作品奖，演员的精彩演绎让谷

文昌优秀共产党员形象深入人心，让

现场观众备受感染，引发全场共鸣。

“一声‘谷公’便是百姓的一片深

情，谷文昌博大的胸怀，超凡的勇气让

人动容，作为一名共产党员，应该像他

一样恪尽职守、开拓进取、清正廉洁，

唯有这样才能真正走进百姓心中。”同

为党员的观众杨珊珊动情地表示。

为让市民真正走进戏剧，近距离

感受戏剧魅力，本次戏剧季在剧目选

择上考虑了不同年龄、不同层次观众

群体的喜好。经典剧目《谷文昌》、《平

凡的世界》、《爸爸的床》分别展示了当

代党员的精神追求，平凡世界平凡之

人的“不平凡”之处，以及父女两人在

妻子、母亲去世后对人生的不同理解；

流行剧目《两只蚂蚁在路上》、《婿事待

发》展示了现代都市生活中底层人及

大龄海归剩女对幸福的理解和自我追

求；儿童剧《少年孔子》则以平民视角

讲述了孔丘与众学童一起学习、劳作、

玩耍、成长的友谊，为市民提供了多角

度、多层次的观剧选择。作为公益性

城市文化活动，本次戏剧季所有剧目

均通过网络抢票的形式发放门票，吸

引大批市民前来观看。

“通过抢票我观看了《平凡的世

界》、《爸爸的床》、《婿事待发》三场剧

目，很感谢此次戏剧季，让我有机会接

触如此多类型的国家级优秀话剧，对

历史、生活产生更深的理解，看到历史

社会发展中自我力量的价值。”来自新

区的徐蔚然表示。

本次戏剧季将戏剧与文化交流完

美结合，不仅为市民带来一场戏剧盛

宴，也进一步推动了新区的文化建设，

激发了新区的文化活力，为青岛加快

建设开放、现代、活力、时尚的国际大

都市提供了助力。

上映 9天，《中国机长》突破 20亿

票房，硬汉张涵予在片中塑造了“英

雄机长”刘长健的形象。采访中，张

涵予表示他曾与现实中的“英雄机

长”刘传健有过多次沟通和交流，“尽

力贴近角色，使出十二分的力去还原

事件中的细节”。

使出十二分的力把戏演好

《中国电影报》：您跟刘机长交流

的时候，他有没有说到什么内容，是

令您特别难忘或者感动的？

张涵予：整个事件刚发生，《新闻

联播》播的时候我就已经很震惊了。

我记得当时有外国的媒体称赞刘机

长是一个真正的英雄。因为这个事

件在世界航空史中都很少见，可是刘

机长把这个飞机给开回来了，所以他

真的是一个英雄，非常感动我。作为

演员，我们拍摄的时候首先就是感到

很自豪，内心深处告诉自己，自己所

塑造的是一个英雄人物，自己要从方

方面面向这个英雄学习，而潜意识里

也告诉自己，你要使出十二分的力量

来把这个戏演好。

《中国电影报》：听说你们为了这

部戏，专门去参加了机长和空乘培

训，您的培训项目具体有哪些？

张涵予：在开机前，英雄机组复

飞的前一天，我们就跟他们飞了一

趟，飞了一个来回。然后我录下了很

多的视频。后来我们又到模拟机学

习，学习怎么驾驶空客，我觉得特别

有用处。

《中国电影报》：那您能分享一下

在驾驶舱拍摄的感受么？我们看到

拍摄现场有好多风筒？

张涵予：在驾驶舱拍摄的时候，

有七八个风机、风筒吹着，效果我觉

得还挺好。因为挡风玻璃碎了以后，

在天空上风力是很大的。我们还会

有颠簸，每天颠得人跟散了架一样。

拍摄的时候每天颠、每天大风吹，吹

得眼睛都睁不开。可想而知，在当时

真实的情况下，飞机驾驶在高空中，

他们经受了怎样的过程。

特别有意思的一点是，那些天我

们拍被狂风吹的戏的时候，我们演员

私下互相交流，说怎么总是肚子难

受、肚子胀，怎么总是想放屁？平时

也没吃什么呀。后来一想，就是因为

每天喝风。那些天演员集体都不怎

么爱吃饭，也是因为喝风喝饱了，喝

得我们也吃不下饭了。

集齐“陆海空”代表作

《中国电影报》：您这一次在《中

国机长》中的角色是有真实人物原型

的，之前您在《湄公河行动》中的角色

也是如此。饰演这类角色和饰演虚

构角色相比，会不会有一些不同？针

对这一点，您在表演上会如何处理？

张涵予：对，作为演员来说，肯定

是有的！因为我跟真实的 3U8633 的

机长刘传健有联系，我们经常沟通。

我刚开始拍摄的时候就会有一

些想法，比如，这个事件是一个真实

的事件，每一个人物也都是真实的，

我们这些演员又重新再创造一遍，再

塑造一遍。很多地方是需要运用电

影的独特的手段，把整个事件还原出

来，然后再介绍给观众。观众只是知

道2018年5月14日发生了这件事，但

是具体这个事是怎么发生的、整个事

件的过程是什么，观众是不知道的。

所以我们这个电影就是要告诉观众，

这个故事是这样发生的。

《中国电影报》：纵观您之前的作

品，《湄公河行动》是陆地作战，《红海

行动》是在海上作战，这次在天上开

飞机，“陆海空”凑齐了，在挑剧本的

时候您有意识到这点么？

张涵予：没有，我从来没，演员自

己是设计不出来的，就是一个水到渠

成的事情。在这部戏里我跟导演也

老沟通，我们就是要尽最大的可能，

还原 3U8633 英雄机组备降事件最真

实的那一面。

这几年我每拍一部电影都差点

“死”一回，我拍这么多年电影，好像

还真没拍过舒服的电影。我从影以

来，拍的都是上刀山，下火海的电影，

每一次都是持续好几个月，而且都是

落一身的伤痛，甚至冒着生命的危

险。我觉得，这些也是挺特别的体验

吧！

再坐飞机，机长哪一秒松杆

我都知道

《中国电影报》：饰演了这个角色

之后，再坐飞机时，会不会有完全不

一样的心理感受？

张涵予：我现在每次坐飞机，当

飞机起飞、滑行、在空中和降落的时

候，我都会想当时驾驶员是怎么操作

的，同时我马上会联想到我在模拟机

里面是怎么样转弯、怎么样起飞、怎

么样抬杆。飞机一起飞，我就会想到

操作手势。感受机长如何降落，已经

成为了我的一种习惯。机长在降落

的一瞬间是怎么样松的杆，我自己都

能感受到机长的操作。机长这趟是

降落得很棒，还是说稍微松晚了、松

早了一点？飞机为什么颠了一下？

这些我都可以感受到。

《中国电影报》：中国民航界有一

种说法是“中国民航不需要英雄，我

们要的是安全”，您怎么看？

张涵予：全世界的民航都应该是

这么想的，这是一个底线，安全是民

航的底线，我们一定要守住底线。在

两会那天，民航总局冯局长也谈到了

安全问题，“民航安全是民航业发展

的生命线”。

刘机长在加入民航之前，是空军

的飞行员。首先，刘机长对这条航线

很熟悉，再有他平时对自己要求很严

格。他告诉我，他一口气可以憋四分

钟，当风挡裂了的时候，即使没有第

一时间戴上氧气面罩，他还是成功将

飞机开回来了。在最危急的时候，他

平时的锻炼、训练都起了作用。

《中国机长》不可限量

《中国电影报》：在整个拍摄过程

中，您觉得《中国机长》最能打动观众

的是哪些方面？

张涵予：首先它是一个真实事

件，9 月 30 日上映，距离事件发生的

2018 年 5 月 14 日也就一年多的时

间。这个电影我们如果拍好了的话，

它其实不光是在中国有影响，应该是

可以走出国界的，到全世界各地发

行。

这个电影有很强的商业元素，准

确地说，它是一个主旋律的商业大

片。如果我们拍得够精彩，它有很多

吸引观众进电影院的理由。在这两

个小时里面，观众坐在电影院里面，

一口气就可以看到事件当时飞机是

如何备降的。因为航空安全跟我们

每一个人、每一个家庭都是息息相关

的。这件事情十分受关注，大家也都

非常熟悉英雄机组，比如刘传健机长

等等。这个是吸引第一批观众进电

影院的理由。然后，如果我们呈现得

足够精彩，口碑传出来，这部影片可

能不可限量。

《中国电影报》：请您用一两句话

推荐一下《中国机长》。

张涵予：亲爱的观众朋友们，大

家好，我是张涵予。我们的电影叫

《中国机长》，取材于2018年5月14日

川航 3U8633 航班发生的事件。这是

2019年你最值得期待的一部电影，希

望大家在今年新中国70华诞之际，走

进电影院，去看这部令你震撼、热血

沸腾的电影！

电影《攀登者》中，章子怡所饰演

的徐缨在得知爱人方五洲再次参与

登顶珠峰的行动后，毅然加入国家气

象组，成为助力登山队登顶的关键所

在。

徐缨作为杰出的气象学家，其身

上有着过硬的专业素养，章子怡透

露：“提前做了很多工作，除了翻查各

种资料，生活中还找了真正的气象学

家去跟他们学习，包括说话时的严谨

性与做事时的精确度，以及他们身上

其他一些很微小的细节。”

从影20年，这是章子怡首次挑战

登山、冒险题材的影片，她直言“拍摄

时演员要互相搀扶，费很大力气才能

前进一小步”。为了角色的鲜活性，

章子怡并没有进行大量的前期训练，

她坚持“先演鲜活的人，再演人物的

专业性”，徐缨本身就不是专业登山

队员，拍摄时所遇到的挑战，就是徐

缨真实当中所经历的。

《我的父亲母亲》的招娣、《卧虎藏

龙》的玉娇龙、《英雄》的如月、《十面埋

伏》的小妹、《一代宗师》的宫二……章

子怡对于人物的塑造，都完成了从形

到神的进化，与角色融为一体。在章

子怡看来，这次徐缨的角色很丰富，既

有年轻时候的青涩，对爱情的向往，也

有对于专业的执着，以及始终不放弃

的精神。章子怡说，徐缨和方五洲的

爱情，是“欲爱而不可得”的，当他们终

于有机会表白自己情感的时候，突发

事件出现了……这段感情也只能深埋

心底。徐缨虽然不是一个登山队员，

但有登山队员的毅力，也有她的坚持。

徐缨的坚持，不只是对方五洲的

爱，还有对于登顶珠峰的梦想。回看

60年前的“攀登者们”，章子怡认为他

们是一群无畏者，一群有梦想的人。

“人终归还是要有梦想的，无论

这个梦想是战胜珠峰，还是战胜自

己，无论它有多大，或者是眼前一个

小小的梦想，但是它都是一种无形的

推动，它会让你往前行。”章子怡说。

《攀登者》主演章子怡：

向无畏的梦想者致敬

《中国机长》主演张涵予：

我拍每一部电影都差点“死”一回
■文/本报记者 郑中砥

《中国电影报》：在演绎这个角色

的之前，您做过哪些功课？

章子怡：很多功课，因为很多词我

都没有见过，肯定是很不熟悉的，所以

要查很多的资料，包括要找生活当中

的气象学家去跟他们多了解一下。我

觉得不是说去模仿他们身上的特点，

因为这个人物肯定跟现实生活中是不

一样的，因为在一个特殊的时代，碰到

的困境还有他们的这种斗志。但是这

种特殊职业的人，他们身上会有一种

特殊性。科学家他们的那种严谨性，

说话的谨慎，包括他们做事情的那种

精确度，这些都是一些很微小的细节，

需要去把它捕捉到的。

《中国电影报》：之前是否关注登

山题材的电影？

章子怡：我没有拍过，但是看过

很多。尤其是今年那个奥斯卡获奖

的纪录片《徒手攀岩》，很好看，是讲

一个徒手攀岩的勇敢冒险家。其实

对我来说，去过最冷的地方可能就是

长白山，零下二十多度，我们去了天

池。那一次我觉得已经是把身上所

有能穿的衣服全都穿上了。对于那

种暴风雪，迎面扑来的那种刺激感我

也体验过。

只是没有真正地登上过这种高

峰，但是那样的体验其实有过一次就

会永生难忘了。因为太寒冷了，太艰

苦了。就是你要往前行的时候，都要

使出很大的力气迈一步，你才可以移

动一点点，生活中也是这样的。我们

在爬那个雪山的时候很吃力，都要相

互这样搀扶着。徐缨这个角色她不

太需要很强烈的体能训练，因为她不

适应这个环境才是正常的。如果她

太适应，太强的话，她就应该是登山

队员了，而不是气象队的。

《中国电影报》：《攀登者》讲的是

1960年和1975年的两次登峰，您对这

段历史有了解吗？

章子怡：是因为这部电影我才开

始去学习和了解的。其实通过这个

戏学到了很多新的知识，比如说英国

队非常著名的登山家马路里，他是怎

么爬山的，然后怎么出的事。

在拍戏的过程中，我也问了真正

登山队的队员，我一直在问说你为什

么去登山？我特别好奇。我觉得所

有人都会好奇，其实就是个人的兴

趣、爱好，就像我们不知道为什么，我

们喜欢跳舞，我们喜欢一个人，没有

什么道理。我们喜欢表演，好像他就

在你身体里，你就喜欢这样的一个职

业。

《中国电影报》：徐缨她在登山队

里面，其实女性是很少的，在一群男

性当中，她是一个怎样的存在？

章子怡：我觉得她就是在做自

己，跟在什么样的环境里没有关系。

她的目标是很简单的，她要帮助他

们。首先是她热爱的这个职业，然后

在那个特殊的环境下，好像人身上有

一种使命感，这个使命感推动着你一

步一步往山上爬，我觉得徐缨虽然不

是一个登山队员，但是她有登山队员

的毅力，然后同时她有坚持。

◎对话章子怡：
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